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Introduction  
 
        Que doit-on penser de la notion de Trinité, en tant que « un seul Dieu en trois 
personnes distinctes » ?   Peut-on définir par une formule un si grand Dieu, infini, 
unique, complexe, indéfinissable, omniscient et d’une sagesse et une puissance 
incommensurables ?  Le concept chrétien de trinité passe souvent comme l’un des 
points les plus obscurs,  les plus difficiles de la théologie chrétienne. Et cela a occasionné 
des débats, des luttes intestines, des rejets, des condamnations, des divisions, des 
actions mauvaises… 
 
        Pour ma part, je vous invite à une réflexion biblique sur le sujet. Sachez que mon 
intention n’est pas de m’opposer à quelque doctrine que ce soit, ni à en inventer une 
nouvelle. Des doctrines, il y en a suffisamment assez comme ça !  Je désire que notre 
réflexion soit paisible, positive, gratifiante, utile, et à la gloire de notre Grand Dieu. Pour 
comprendre le document, vous devez le lire jusqu’à la fin, même jusqu’à la fin de la 
conclusion. Ainsi, vous réaliserez alors que ce n’est pas si dramatique que ça !  Allons y 
voir de plus près. 
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Premier chapitre :  Bref historique du concept de la trinité 
 
        Le concept de la trinité, en tant qu’un seul Dieu en trois personnes distinctes,  
n’existait pas au début de l’Église. Il ne figure pas d’ailleurs dans le Nouveau Testament. 
Ce dogme ne fut adopté qu’en 381 après Jésus-Christ, au premier Concile de 
Constantinople, malgré certaines réticences des évêques orientaux. Les premiers 
chrétiens croyaient tout simplement dans ce qui est relaté dans les Écritures : il est tout 
à fait clair, dans le Nouveau Testament, qu’il y a Dieu le Père, Dieu le Fils, et Dieu le 
Saint-Esprit  --  Matthieu 28 : 19 : « Allez, faites parmi toutes les nations des disciples, les 
baptisant au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit…»   --   2 Corinthiens 13 : 13 : « Que 
la grâce du Seigneur Jésus-Christ, l’amour de Dieu, et la communion du Saint-Esprit, 
soient avec vous tous! »  Tout le long du Nouveau Testament, nous voyons qu’il existe 
un Dieu  « complexe », unique,  mais comme tridimensionnel, et que cette réalité 
vivante ne posait pas de problème aux premiers croyants, qui ne cherchaient pas à 
l’expliquer ni à lui accoler une formule toute faite. Ils croyaient à la triple révélation de 
Dieu par la foi, sans essayer de la comprendre avec l’intelligence humaine. Ce mystère 
était reçu et accepté justement par la révélation du Saint-Esprit lui-même. 
 
        D’ailleurs, comment pourrait-on définir un Être aussi infini, inengendré, éternel, 
invisible, insaisissable, intelligent, parfait en soi, grandiose, tout-puissant, fondement de 
l’Univers tout entier, transcendant, tout Amour, etc.?  Peut-on donner une conception 
particulière de Dieu avec une formule humaine ?  Ce n’est que plus tard, vers 150 après 
Jésus-Christ que des érudits et des évêques ont commencé à vouloir expliquer ce 
mystère inexplicable, que l’intelligence humaine ne peut pas concevoir. Le premier qui a 
cherché à élaborer la doctrine de la trinité (un seul Dieu en 3 personnes) est Justin de 
Naplouse (100 - 165 après J.C.), friand de la philosophie grecque, et qui s’inspira de la 
théorie de quelques philosophes grecs (dont Platon),  qui voyaient et formulaient Dieu 
sous la forme  d’une triade; d’où la déduction de Justin qu’on aurait un Dieu en trois 
personnes distinctes… D’ailleurs, il est évident qu’au cours des siècles, la  «Grande 
Église»  chrétienne a toujours été très influencée par les philosophes grecs, ce qui a 
souvent donné des compromis ou des doctrines tirées par les cheveux !  Puis Théophile, 
évêque d’Antioche (décédé en 183), essaya à son tour de présenter la réalité de Dieu 
sous une forme qu’il pensait plus acceptable aux païens, c’est-à-dire sous une forme 
philosophique, essayant de retrouver cette idée philosophique dans le récit de la 
création.  Tertullien (160 - 220) fut le premier auteur latin à prononcer le mot                    
« Trinitas », qui a donné Trinité, mais qui a possiblement son origine dans la théorie 
grecque de la triade. Pendant plus de deux siècles, plusieurs évêques et érudits 
chrétiens se sont chamaillés, disputés, divisés et ont exclus comme hérétiques ceux qui 
n’acceptaient pas leur conception philosophique de construction de la notion de trinité.  
Eusèbe (265 - 339 après. J.-C.), un des Pères de l’Église, cite même un texte platonicien 
pour démontrer que les philosophes grecs connaissaient la « sainte et bienheureuse 
Trinité » !?? 
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        Beaucoup de chrétiens, dès L’Antiquité, n’accordaient aucune place au 
concept/formule de la trinité (3 personnes distinctes), et la considéraient comme une 
formule des hommes, comme un rajout à la Bible. Mais après l’adoption officielle du 
dogme au Concile de Constantinople de 381 après J.-C., toutes les grandes factions de 
l’Église l’ont adopté : catholiques, orthodoxes, anglicans, protestants… Même les 
réformateurs ont en général accepté le dogme de la Trinité, tellement que Jean Calvin 
lui-même a fait brûler sur un bûcher le chrétien Michel Servet (1511-1553), qui 
s’opposait au dogme de la Trinité, comme étant un sophisme fondé non pas sur la 
parole biblique mais plutôt sur la façon erronée dont la scholastique enseigne les 
philosophes grecs. Nous voyons bien que ce dogme (un seul Dieu en 3 personnes 
distinctes), qui n’est pas nommé dans la Bible, a fait couler beaucoup d’encre pour rien 
et a engendré pendant des siècles des débats acerbes de la part des « Chefs » des 
différentes églises, des actions mauvaises et cruelles, des supposées hérésies, des 
chicanes, etc. C’est toujours ce qui arrive quand on essaie de formuler, de comprendre 
ou d’expliquer l’inexplicable, soit la réalité et la complexité de notre Dieu. Puis les 
évangéliques, en général, n’ont pas remis en doute ce dogme, probablement plus par 
facilité que par conviction.   
 
        Nous allons voir et décortiquer, dans les prochains chapitres, ce qui en est vraiment 
de ce concept de la Trinité, au regard de la Bible elle-même.  
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Deuxième chapitre :   La réalité de Dieu : un mystère 
 
        Aucun texte biblique n’affirme que Dieu serait une triade, tel que l’entendait le 
philosophe grec Platon, qui déclarait que Dieu existerait sous trois formes, et d’autres 
philosophes grecs de l’Antiquité, tels que Alcinoos, qui nommait même le premier Dieu 
« Le Père » !  D’autres disciples de Platon déclarent aussi qu’il existe au moins deux 
dieux, sinon trois, la plupart déclarant qu’il existait une triade. Le dictionnaire Larousse 
définit une triade comme un groupe de trois divinités distinctes mais associées dans un 
même culte; comme par exemple la triade capitoline : Jupiter, Junon et Minerve.  
 
        L’adoption du concept de la Trinité en 381 après Jésus-Christ (un seul Dieu en 3 
personnes distinctes), est-il le résultat de l’influence des philosophes grecs de 
l’Antiquité ?  Il est fort possible que oui. Mais justement, regardons, avec les yeux de la 
Bible, et surtout du Nouveau Testament, ce qu’il en est…  
 
        Avant tout, pour ne pas que vous vous inquiétiez, je répète que je crois en Dieu le 
Père, Dieu le Fils, et Dieu le Saint-Esprit, tel que relaté dans la Bible. Mais de là à dire 
que Dieu est un Dieu en trois personnes distinctes, n’est-ce pas le rabaisser au niveau 
humain ?  On ne peut ni comprendre ni expliquer Dieu, qui est d’une grandeur infinie et 
insondable. Dieu ne peut pas être une personne; Jésus n’a été une personne que lors 
de son court séjour sur la terre dans un corps humain.  Et il a expliqué à quelques 
reprises que cela le limitait, car il ne pouvait être qu’à un seul endroit à la fois, comme 
toutes les personnes humaines  --  Jean 14 : 28 : « Vous avez entendu que je vous ai dit : 
Je m’en vais, et je reviens vers vous. Si vous m’aimiez, vous vous réjouiriez de ce que je 
vais au Père; car le Père est plus grand que moi. »  Évidemment Jésus parle ainsi en tant 
qu’être humain.  Il a même dit à ses disciples qu’il serait mieux pour eux qu’il s’en aille 
et leur envoie le Saint-Esprit, qui lui, est partout à la fois : partout dans l’Univers, 
partout dans notre système solaire, partout sur la terre, près de chacun des milliards 
d’êtres humains!  --  Jean 16 : 7 - 8 : « Cependant je vous dis la vérité : il vous est 
avantageux que je m’en aille, car si je ne m’en vais pas, le consolateur ne viendra pas 
vers vous; mais si je m’en vais, je vous l’enverrai. Et quand il sera venu, il convaincra le 
monde en ce qui concerne le péché, la justice, été le jugement… »   Jésus était aussi 
d’essence divine et, en ce sens, était égal au Père; avant son séjour sur la terre, et 
maintenant aujourd’hui, de toute éternité, il n’est donc pas une personne à proprement 
parler. Dans son essence éternelle, il est un Être non créé, l’empreinte de la Divinité. 
 
        Déjà, dans l’Ancien Testament, Jésus est souvent nommé en tant que Dieu,  comme 
l’Ange de l’Éternel  --  Genèse 22 : 11 : « Alors l’Ange de l’Éternel ( = Jésus) l’appela des 
cieux, et dit : Abraham! Abraham! Et il répondit : Me voici! »    --  Exode 3 : 2a : « L’Ange 
de l’Éternel  ( = Jésus) lui apparût dans une flamme de feu, au milieu d’un buisson. »  --  
Exode 14 : 19a : « L’Ange de Dieu ( = Jésus), qui allait devant le camp d’Israël, partit et 
alla derrière eux…»;  Jésus était donc la Shekhinah (colonne de feu et nuée) qui 
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conduisait le peuple d’Israël dans le désert et qui remplit le Temple de Jérusalem une 
fois achevé.    
 
        Jésus est aussi appelé l’Ange de la Face  (Face est un pluriel en hébreu)  --  Ésaïe 
63 : 9 : « Dans toutes leurs détresses ils n’ont pas été sans secours, et l’Ange qui est 
devant  sa face ( = Jésus) les a sauvés; il les a lui-même rachetés, dans son amour et sa 
miséricorde, et constamment il les a soutenus et portés, aux anciens jours. »  Nous 
voyons aussi déjà que Jésus était considéré comme  « Ange de l’Alliance »  --  Exode 23 : 
20 :  « Voici, j’envoie un Ange devant toi (c’est Jésus), pour te protéger en chemin, et 
pour te faire arriver au lieu que je t’ai préparé. »  --  Malachie 3 : 1 : « Voici, j’enverrai 
mon Messager (c’est Jésus); il préparera le chemin devant moi. Et soudain entrera dans 
son temple le Seigneur que vous cherchez ( = le retour de Jésus sur terre); et le Messager 
de l’Alliance que vous désirez, voici, il vient, dit l’Éternel des armées ».  Dieu est en 
même temps le Seigneur, le Messager et le Gardien, d’abord d’Israël, puis des croyants 
sous la Nouvelle Alliance. De toute éternité, Jésus est le seul Médiateur entre Dieu et les 
hommes, autant dans l’Ancien que dans le Nouveau Testament  --  2 Corinthiens 5 : 19 : 
« Car Dieu était en Christ, réconciliant le monde avec lui-même en n’imputant point aux 
hommes leurs offenses, et il a mis en nous la parole de la réconciliation (et non pas 
nécessairement de jugement et de l’enfer!).  Après avoir créé les cieux et la terre, et que 
« l’Esprit de Dieu se mouvait au-dessus des eaux, Dieu dit : Que la lumière soit !  Et la 
lumière fut. »  (Genèse 1 : 1 à 3).  En Jean 12 : 35 - 36 - 46, nous avons ceci : « Jésus leur 
dit : La lumière est encore pour un peu de temps au milieu de vous… Pendant que vous 
avez la lumière, croyez en la lumière, afin que vous soyez des enfants de lumière… Je suis 
venu comme une lumière dans le monde, afin que quiconque croit en moi ne demeure 
pas dans les ténèbres. » 
 
        Et le Saint-Esprit ne peut pas être une personne, car une personne ne peut pas 
être partout à la fois, tandis que le Saint-Esprit l’est  --  Psaumes 137 : 7 : « Où irais-je 
loin de ton Esprit, et où fuirais-je loin de la face ? »   L’Esprit-Saint est omnipotent, 
omniprésent et omniscient  --  Ésaïe 40 : 13 - 14 : « Qui a sondé l’Esprit de l’Éternel, et 
qui l’a éclairé de ses conseils ?  Avec qui a-t-il délibéré pour en recevoir de l’instruction ?  
Qui lui a appris le sentier de la justice ?  Qui lui a enseigné la sagesse,  et fait connaître le 
chemin de l’intelligence ?  »  On ne peut pas rabaisser et définir Dieu avec notre raison 
et à l’aide de nos formules provenant de notre sagesse et de notre intelligence humaine, 
ce qu’a fait trop souvent  « La Grande Église » !  Et la formule « un seul Dieu en trois 
personnes distinctes » est de provenance humaine, et est une façon maladroite, voire 
simpliste,  de définir Dieu, une formulation minimaliste. 
 
        Aucune de nos versions bibliques modernes ne décrivent Dieu (Jésus et le Père) 
comme une personne. La seule version qui a traduit Dieu par le mot «personne» est la 
version Louis Segond, traduction inexacte pour ce verset par rapport à l’original grec, et 
certainement influencée par la tradition depuis si longtemps popularisée de la formule 
de la Trinité elle-même. Voyons cette traduction boiteuse de la version Louis Segond  
(de la 1910 à la 2007 - Segond 21)  --  Hébreux 1 : 3 : « Le Fils est le reflet de sa gloire et 
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l’empreinte de sa personne…»   Voici ce qui est écrit dans l’original grec (on parle 
toujours du verset d’Hébreux 1 : 3) : « Lui qui étant resplendissement de sa gloire et 
empreinte de la substance de lui… »   Ce qui donne en français, si l’on veut être correct : 
« Le Fils reflète la splendeur de la gloire divine, il est la représentation exacte de ce que 
Dieu est… » 
 
Voyons maintenant d’autres versions récentes  (Hébreux 1 : 3) : 
 

--  Version Biblio : « Toute la gloire de Dieu brille sur lui. Ce Fils est vraiment ce que Dieu 
est…» 
--  Bible du Semeur : « Ce Fils est le rayonnement de la gloire de Dieu et l’expression 
parfaite de son être. » 
--  Version Parole vivante : « Ce Fils reflète sa gloire d’une manière éclatante et 
constitue l’empreinte exacte de son être, l’expression parfaite de sa nature. » 
--  Version J. N. Darby : « Il a fait les mondes, qui, étant le resplendissement de sa gloire 
et l’empreinte de sa substance…» 
--  Bible de Jérusalem : « Resplendissement de sa gloire, effigie de sa substance…» 
--  Bible en français courant : « Le Fils reflète la splendeur de la gloire divine, il est la 
représentation exacte de ce que Dieu est… » 
--  Version TOB : « Ce Fils est resplendissement de sa gloire et expression de son être…» 
 
        À part une seule version (qui selon moi est erronée pour ce verset), on ne voit nulle 
part que Dieu est comparé à une « personne »…  Au lieu du mot Trinité, qui n’est nulle 
part dans la Bible, on pourrait penser plutôt à Tri-identité, un Dieu en trois dimensions !  
D’ailleurs, tout l’univers et tout ce qu’il contient ont été créés en trois dimensions !  La 
famille humaine est en trois dimensions : père, mère, enfant. L’être humain lui-même 
est en trois dimensions : corps, âme et esprit, créé « à l’image de Dieu »  --  1 
Thessaloniciens  5 : 23 : « Que le Dieu de paix vous sanctifie lui-même tout entiers, et 
que tout votre être, l’esprit, l’âme et le corps, soir conservé irréprochable, lors de 
l’avènement de notre Seigneur Jésus-Christ. »    
 
        Dieu est un seul Être Vivant, qui se révèle en 3 formes différentes, 3 manifestations 
différentes, trois expressions différentes…  Dieu le Père, manifestation du Dieu Tout-
Puissant, Omniscient et Souverain… Dieu le Fils, manifestation du Dieu compatissant et 
miséricordieux, Messie d’Israël et auteur de la Rédemption des hommes, avec le Père de 
toute éternité…  Dieu le Saint-Esprit, manifestation de Dieu qui est partout à la fois, en 
même temps, Consolateur (Jean 14 : 26), Régénérateur et Sanctificateur…   Un seul et 
même Dieu unique, dont la triple réalité est partout dans la Bible, bien que mystérieuse. 
Aucun mot ou expression théologique humaine ne peuvent définir ou expliquer cette 
réalité, et on ne peut pas la saisir avec notre intelligence humaine. On ne peut la 
recevoir et l’accepter que par la  «foi/don» de Dieu.  Dieu cependant, utilise des mots 
et des concepts accessibles à l’humain, un peu comme par défaut, pour nous aider à 
avoir une relation et une communion avec lui : c’est ce qu’il fait quand il dit qu’il est 
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notre Père, et que Jésus est son Fils et notre frère (tout en étant notre Roi et Sauveur). 
Dieu tient compte de la réalité humaine qu’il a lui-même créée. 
 
        D’abord, Jésus déclare que « Moi et le Père nous sommes Un » (Jean 10 : 30) ;  il n’a 
pas dit deux, il a dit un.  En 2 Corinthiens 1 : 2, le Saint-Esprit n’est pas nommé :  «Que 
la grâce et la paix vous soient données de la part de Dieu notre Père et du Seigneur 
Jésus-Christ ! ».  Toutefois, dans 2 Corinthiens 13 : 13, les trois expressions de Dieu sont 
énumérées : « Que la grâce de notre Seigneur Jésus-Christ, l’amour de Dieu, et la 
communion du Saint-Esprit, soient avec vous tous ! »  Mais le Saint-Esprit n’est pas une 
autre personne, c’est le Père et le Fils, qui sont Un;  le Saint-Esprit procède du Père et 
du Fils  --  Jean 15 : 26 : « Quand sera venu le consolateur, que je vous enverrai de la part 
du Père, l’Esprit de vérité, qui vient du Père, il rendra témoignage de moi… »  --  c’est 
Jésus qui parle.     
 
         On ne peut pas expliquer ni formuler ça, de façon rationnelle. Cette formule « Un 
seul Dieu en trois personnes », inventée par la  «  Grande Église », ne décrit pas Dieu et 
semble plutôt malheureuse, car elle ramène une compréhension de Dieu à des 
personnes humaines. On ne doit pas chercher à exprimer l’inexprimable, à expliquer 
l’inexplicable !  Les Musulmans ne peuvent pas accepter cette formule, parce qu’elle 
semble contradictoire et parce qu’ils fonctionnent avec leur intelligence humaine 
obscurcie…  Dieu représente trois différentes facettes d’une seule Entité Vivante, 
Suprême, véridique, gigantesque, insondable, mais il ne s’agit pas non plus d’une force 
impersonnelle, comme on cherche à le décrire aujourd’hui dans certains mouvements. 
Dieu est un Être Spirituel, avec une personnalité et une identité propre. C’est dommage 
que les hommes aient voulu en faire une formule; Dieu n’est pas une formule ni une 
doctrine, il est « Je suis », une Réalité Vivante en action perpétuelle. Dieu existe 
éternellement sous trois formes d’activités inter-reliées, dans trois actions 
permanentes…  
 

        On pourrait donner une représentation simple et imagée, quoique bien sûr très 
imparfaite, de la triple réalité de Dieu : 
        --  L’Eau, en ses 3 états : 
                              --  liquide  =  H2O 
                              --  solide (glace)  =  H2O 
                              --  gazeux (vapeur d’eau, nuages)  =  H2O 
                        =  toujours H2O, quoique sous des formes différentes ! 
                        =  Une seule et même appellation 
 

        Voici aussi une analogie qu’une de mes filles en la foi m’a envoyée, après avoir lu ce 
document :  
« Pendant un temps de lecture dimanche dans mon hamac, j'ai été surprise par une 
leçon d'objet sur la Trinité, en contemplant un arbre sur mon terrain : il y a un arbre qui 
sort de terre avec un gros tronc unique pour plusieurs pieds, et qui, soudainement se 
subdivise en trois gros troncs d’arbres de même grosseur, qui s’élancent vers le ciel… 
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Cela donne un seul gros arbre qui se subdivise en trois arbres provenant de la même 
racine…  Et voici comment ma sœur l’a interprété, ce avec quoi je suis entièrement 
d’accord : 
« Unies ces trois branches, représentent la Trinité,  et ne font qu’ «un»  arbre; 
forts, enracinés ensemble,  tirant leur puissance à la même source. 
Ils nous protègent, ils nous rafraîchissent, ils nous couvrent de leur ombre, ils sont 
majestueux;  ils nous éblouissent, Ils nous poussent à la contemplation, etc...   
Ces  «Ils»  ne sont qu'un  «Il»  au final.  C’est une merveilleuse analogie.  
La nature parle d’un Créateur et le Créateur parle par sa nature ! 
 
        En effet, il y a trois réalités vivantes de Dieu dans tout le Nouveau Testament, et 
comme cela ne peut nous être révélé que par l’Esprit, Dieu utilise parfois des mots et 
des images qui nous sont accessibles. Mais Dieu ne ment jamais; il ne se présente pas 
sous une forme rétrécie et ne dit jamais qu’il est une personne. Ne rendons pas 
terrestre ce qui est céleste !  Il s’agit d’une notion abstraite, mais qui devient « Vie » par 
la foi reçue de Dieu. Et Il ne faut jamais oublier que notre Dieu est « Un », unique, un 
seul  --  Marc 12 : 29 : « Jésus répondit : Voici le premier : Écoute, Israël, le Seigneur, 
notre Dieu, est l’unique Seigneur. »   Et aussi 1 Timothée 2 : 5 : « Car il y a un seul Dieu, 
et aussi un seul médiateur entre Dieu et les hommes, Jésus-Christ homme. » 
 

--  1 Jean 5 : 6 à 8 : « C’est lui, Jésus-Christ, qui est venu avec de l’eau et du sang, non 
avec l’eau seulement, mais avec l’eau et avec le sang; et c’est l’Esprit qui rend 
témoignage, parce que l’Esprit est la vérité  (Jésus aussi = la vérité).  Car il y en a trois 
qui rendent témoignage : L’Esprit, l’eau et le sang, et les trois sont d’accord. » 
 

--  Concernant l’unité du Père et du Fils, nous avons aussi Jean 6 : 46 : « C’est que nul n’a 
vu le Père, sinon celui qui vient de Dieu (Jésus). » 
 

--  Philippiens  2 : 5 à 8 : « Ayez en vous les sentiments qui étaient en Jésus-Christ : 
existant en forme de Dieu, il n’a point regardé son égalité avec Dieu comme une proie à 
arracher, mais il s’est dépouillé lui-même, en prenant une forme de serviteur, en 
devenant semblable aux hommes, et il a paru comme un vrai homme, se rendant 
obéissant jusqu’à la mort, même jusqu’à la mort de la croix. » 

 

--  Déjà, dans l’Ancien Testament, Dieu le Père déclarait que Jésus était son  Fils  Éternel               
Psaumes 2 : 7 : « Je publierai le décret : l’Éternel m’a dit : Tu es mon Fils! Je t’ai 
engendré aujourd’hui. »  --  Jérémie 23 : 5 - 6 : « Voici, les jours viennent, dit l’Éternel, où 
je susciterai à David un germe juste; il régnera en roi et prospérera, il pratiquera la 
justice et l’équité dans le pays. En son temps, Juda sera sauvé (lors du retour de Jésus), 
Israël aura la sécurité dans sa demeure; et voici le mon dont on l’appellera : l’Éternel 
notre justice. » 
 

        Tout l’Ancien Testament ne cesse de répéter que Dieu est un seul et unique; alors 
que nous reste-t-il à faire, sinon déclarer :  Je crois en Dieu le Père, je crois en Dieu le 
Fils, je crois en Dieu le Saint-Esprit…  C’est tout et suffisant;  on pourrait s’arrêter là, 
mais creusons un peu plus loin ! 
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Troisième chapitre :   Continuons avec ce que la Bible nous enseigne 
 
        À partir de l’Ancien Testament, le judaïsme a traditionnellement vénéré un Dieu 
unique, même si certaines de ses appellations sont au pluriel, comme Élohim, Adonaï… 
Par exemple, Élohim est composé en hébreu de deux mots qui signifient « Dieux-Eux », 
ou « Ceux-ci sont Dieu ». Le pluriel est aussi exprimé par la lettre « yod », comme c’est 
le cas dans Ecclésiaste 12 : 3 : « Souviens-toi de ton créateur…». Par la lettre « yod » 
(dans l’original hébreu), cette phrase devrait donc être traduite par « tes Créateurs ». 
Dans l’évangile de Jean 1 :1 : « … La Parole était avec Dieu, et la Parole était Dieu. », on 
voit clairement que Jésus est éternel et est Dieu, tout en étant Fils de l’homme.  Jésus 
lui-même déclare à plusieurs reprises qu’il est Dieu  --  Jean 5 : 17 à 24 et 26 - 27.  Nous 
ne citerons que le verset 18 : « À cause de cela, les Juifs cherchaient encore plus à le 
faire mourir, non seulement parce qu’il violait le sabbat, mais parce qu’il appelait Dieu 
son propre Père, se faisant lui-même égal à Dieu. »   --  Jean 20 : 28 : « Thomas lui 
répondit : Mon Seigneur et mon Dieu ! »  --  Jean 14 : 10 - 11 : « Ne crois-tu pas que je 
suis dans le Père, et que le Père est en moi ?  Les paroles que je vous dis, je ne les dis pas 
de moi-même; et le Père qui demeure en moi, c’est lui qui fait les œuvres. Croyez-moi, je 
suis dans le Père, et le Père est en moi; sinon croyez du moins à cause de ces œuvres. »  
--  Jean 10 : 36 : « Celui que le Père a sanctifié et envoyé dans le monde, vous lui dites : 
Tu blasphèmes! Et cela parce que j’ai dit : Je suis le Fils de Dieu. »  --  Jean 1 : 18 :            
« Personne n’a jamais vu Dieu; Dieu le Fils unique, qui est dans le sein du Père, est celui 
qui l’a fait connaître. »   Tous ces versets démontrent on ne peut plus clairement que 
Dieu le Père et Dieu le Fils sont « Un », et non pas deux.  
 
        Le Saint-Esprit, qui procède du Père et du Fils, est appelé dans la Bible « souffle de 
Dieu », en hébreu « Rûah », celui qui a inspiré les prophètes (le même qu’à la Pentecôte 
et pour l’Église tout au long de son histoire).  Il est aussi nommé Paraclet (avocat, 
intercesseur).  Bien qu’il soit partout, il peut même être plus présent à un endroit 
spécifique qu’à un autre…  Dieu le Père et Dieu le Saint-Esprit sont « Un » :  
--  Jean 4 : 24 : « Dieu est Esprit, et il faut que ceux qui l’adorent l’adorent en esprit et en 
vérité  (Jésus est la vérité). »   
--  2 Timothée 1 : 7 : « Car ce n’est pas un esprit de timidité que Dieu nous a donné; au 
contraire, son Esprit nous remplit de force, d’amour et de sagesse. »  La notion de trinité 
divine est comme absente de l’Ancien Testament, mais toute la Bible souligne la 
Paternité de Dieu, « Je suis ». Nous avons déjà vu que le Fils et le Père sont « Un ».  
--  Genèse 1 : 2 - 3 : « La terre était informe et vide; il y avait des ténèbres à la surface de 
l’abîme, et l’Esprit de Dieu, se mouvait au-dessus des eaux. Dieu dit : Que la lumière 
soit! Et la lumière fut  (Jésus = lumière). » 
 
        Maintenant nous allons voir que Jésus le Fils et le Saint-Esprit sont aussi « Un ».  Le 
Saint-Esprit vient de Dieu le Père et de Dieu le Fils  --  Jean 1 : 32 à 34 : « Jean rendit ce 
témoignage : J’ai vu l’Esprit descendre du ciel comme une colombe et s’arrêter sur lui.  --  
Je ne le connaissais pas, mais celui qui m’a envoyé baptiser d’eau, m’a dit : Celui sur qui 
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tu verras l’Esprit descendre et s’arrêter, c’est celui qui baptise du Saint-Esprit. Et j’ai vu, 
et j’ai rendu témoignage qu’il est le Fils de Dieu. »  --  Psaumes 33 : 6 : « Les Cieux ont 
été faits par la parole de l’Éternel ( = Jésus), et toute leur armée par le souffle de sa 
bouche ( = le Saint-Esprit). »  --  Ésaïe 48 : 16b : « Et maintenant, le Seigneur, l’Éternel, 
m’a envoyé avec son Esprit. »   Ésaïe 11 : 1 - 2 : « Puis un rameau sortira du tronc d’Isaï, 
et un rejeton naîtra de ses racines (Jésus). L’Esprit de l’Éternel reposera sur lui : Esprit de 
Sagesse et d’intelligence, Esprit de conseil et de force, Esprit de connaissance et de 
crainte de l’Éternel. »  Jésus baptise du Saint-Esprit, le Saint-Esprit vient donc de Lui 
aussi, comme du Père. Alors, si Dieu le Père et Dieu le Fils sont  « Un », et si Dieu le Fils 
et le Saint-Esprit sont « Un », et si Dieu le Père et le Saint-Esprit sont « Un », Dieu est « 
Un », et non pas en tant que tel trois personnes distinctes, comme le laisse entendre la 
formule traditionnelle chrétienne de la Trinité.  
 
Voici d’autres versets qui démontrent que le Père, le Fils et le Saint Esprit sont « Un » : 
 

--  Psaumes 45 : 8 : « Tu aimes la justice, et tu hais la méchanceté : c’est pourquoi, Ô 
Dieu, ton Dieu t’as oint d’une huile de joie, par privilège sur tes collègues. » 
 

--  Proverbes 30 : 4 : « Qui est monté aux cieux, et qui en est descendu ?  Qui a recueilli le 
vent dans ses mains ?  Qui a serré les eaux dans son vêtement ?  Qui a fait paraître les 
extrémités de la terre ?  Quel est son nom, et quel est le nom de son fils ?  Le sais-tu ? » 
 

--  Job 33 : 4 : « L’Esprit de Dieu m’a créé, et le souffle du Tout-Puissant m’anime. » 
 

--  Hébreux 1 : 2 : « Dieu, dans ces derniers temps, nous a parlé par le Fils; il l’a établi 
héritier de toutes choses; par lui il a aussi créé l’univers. »  Et c’est par le Saint-Esprit 
que tout l’univers, visible et invisible, est contrôlé. 
 

--  Genèse 1 : 26 : « Puis Dieu dit : Faisons l’homme à notre image, selon notre 
ressemblance… »  
 

--  2 Pierre 1 : 2 : « Que la grâce et la paix vous soient multipliées par la connaissance de 
Dieu et de Jésus notre Seigneur. »  Et qui apporte cette connaissance dans notre cœur : 
le Saint-Esprit. 
 

--  2 Pierre 1 : 21 : « Car ce n’est pas par une volonté d’homme qu’une prophétie a 
jamais été apportée, mais c’est poussés par le Saint-Esprit que des hommes ont parlé de 
la part de Dieu. » Par le Saint-Esprit, que Jésus nous envoie, Dieu nous a fait connaître 
sa nature sublime, son essence divine et ses attributs divins. 
 

--  2 Corinthiens 3 : 17 : « Or, le Seigneur c’est l’Esprit; et là où est l’Esprit du Seigneur, 
là est la liberté. » 
 

--  Apocalypse 1 : 4 - 5 : « Jean aux sept Églises qui sont en Asie : que la grâce et la paix 
vous soient données de la part de celui qui est, qui était, et qui vient, et de la part des 
sept esprits qui sont devant son trône, et de la part de Jésus-Christ, le témoin fidèle, le 
premier-né des morts, et le prince des rois de la terre ! »  
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--  1 Pierre 1 : 11 : « Ils voulaient sonder l’époque et les circonstances marquées par 
l’Esprit de Christ qui était en eux, et qui attestait d’avance les souffrances de Christ et la 
gloire dont elles seraient suivies. » 
 

--  Ésaïe 9 : 5 : « Car un enfant nous est né, un fils nous est donné, et la domination 
dominera sur son épaule; on l’appellera Admirable, Conseiller, Dieu Puissant, Père 
éternel, Prince de la paix. »  
    

--  Ésaïe 61 : 1 : « L’Esprit du Seigneur, l’Éternel, est sur moi, car l’Éternel m’a oint pour 
porter de bonnes nouvelles aux malheureux; il m’a envoyé pour guérir ceux qui ont le 
cœur brisé, pour proclamer aux captifs la liberté, et aux prisonniers la délivrance. »  
 

--  Zacharie 12 : 10a : « Alors je répandrai  (c’est Dieu qui parle) sur la maison de David 
et sur les habitants de Jérusalem un Esprit de grâce  et de supplication, et ils tourneront 
les regards vers moi, celui qu’ils ont percé  (Jésus)… »   
        
        Alors, si Dieu le Père et Dieu le Fils sont « Un », et si Dieu le Fils et le Saint-Esprit 
sont « Un », ça nous donne un total de « Un » !  Quand nous essayons de formuler ou 
d’expliquer la réalité de Dieu, ce qui nous est impossible, nous faisons comme dans Job 
42 : 3 : « Quel est celui qui a la folie d’obscurcir mes desseins ?  --  Oui, j’ai parlé, sans les 
comprendre, de merveilles qui me dépassent et que je ne conçois pas. »  Toute la Bible 
nous révèle les trois modes de révélation de Dieu, les trois expressions réelles et 
vivantes d’un même Dieu, dans une unité complexe, indivisible, inaccessible pour notre 
entendement humain. Dans la vie pratique du chrétien, nous pourrions citer un 
paragraphe du livre de notre ami pasteur Dominique Fontaine, de la Suisse, tiré de son 
excellent livre « Quand le verre vire au rouge », page 171 : « Mais si on laisse le Saint-
Esprit saisir notre esprit, la sanctification devient le prolongement normal, naturel, de la 
vie de l’Esprit en nous. Ceci devrait nous encourager à nous approcher de plus en plus 
de Jésus, à lui laisser de plus en plus de place dans notre existence, à laisser son Saint-
Esprit nous conduire : ainsi nous entrerons naturellement dans une façon de vivre qui 
fera plaisir à Dieu, dans ce qu’on appelle la sanctification. » 
 
        Voici encore quelques versets qui démontrent que nous avons un Dieu en trois 
dimensions inter-reliées, en trois actions vivantes réelles, le Père, le Fils et le Saint-
Esprit, mais comme dans une seule et même Entité : 
 

--  Jean 16 : 13 à 15 : « Quand le consolateur sera venu (le Saint-Esprit), l’Esprit de vérité, 
il vous conduira dans toute la vérité; car il ne parlera pas de lui-même, mais il dira tout 
ce qu’il aura entendu, et il vous annoncera les choses à venir. Il me glorifiera (Jésus), 
parce qu’il prendra de ce qui est à moi, et vous l’annoncera. Tout ce que le Père a est à 
moi; c’est pourquoi j’ai dit qu’il prend de ce qui est à moi. » 
 

--  1 Timothée 3 : 16 : « Et, sans contredit, le mystère de la piété est grand; Dieu a été 
manifesté en chair (Jésus), justifié par l’Esprit, vu des anges, prêché aux nations, cru 
dans le monde, élevé dans la gloire. »  
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--  Galates 3 : 20 : « Or, le médiateur n’est pas médiateur d’un seul, tandis que Dieu est 
un seul. » 
 

--  2 Corinthiens 1 : 21 - 22 : « Et celui qui nous affermit avec vous en Christ, et qui nous 
a oints, c’est Dieu, lequel nous a aussi marqués d’un sceau et a mis dans nos cœurs les 
arrhes de l’Esprit. » 
 

--  Romains 1 : 2 à 4 : « Évangile qui avait été promis auparavant de la part de Dieu par 
ses prophètes dans les saintes Écritures; il concerne son Fils né de la postérité de David, 
selon la chair, déclaré Fils de Dieu avec puissance, selon l’Esprit de sainteté, par sa 
résurrection d’entre les morts, Jésus-Christ notre Seigneur…» 
 

        Une personne !?  Qu’est-ce qu’une personne, sinon un être humain, un individu 
terrestre ?  Devons-nous rabaisser Dieu au niveau d’une ou trois personnes !?  Pouvons-
nous l’honorer, l’apprécier et l’adorer à un niveau plus grand, plus biblique, par la foi, 
par le Saint-Esprit, qui seul peut faire accepter ce mystère !?  Comment définir Dieu un 
tant soit peu, sinon qu’Il est : 
--  « Trois Êtres Divins Vivants, totalement unis dans un seul Être Divin »;   
-- Dieu est lumière et sa Tri-Unité est Unité. Nous avons affaire à « Trois Êtres 
substantiellement unis en une seule Divinité »  --  Psaumes 36 : 10b : « Par ta lumière, 
nous voyons la lumière. »  
--  Trois Noms d’une seule Divinité…  Trois Noms qui ensemble forment une Unité; 
--  Trois Titres d’un seul Dieu;  
--  Trois Têtes indivisibles en une seule; 
--  Trois Êtres Éternels égaux qui sont « Un »; 
--  Trois Noms substantiels révélant un Dieu « Un »; 
--  Un seul Dieu dont la Nature est Triple; 
--  Dieu est Esprit; il y a Trois Esprits unis en « Un »… 
Pouvons-nous expliquer ça ?  Non. Pouvons-nous le croire ?  Oui. Parce que Dieu le 
déclare dans sa Parole et que le Saint-Esprit le révèle à notre Esprit, même si c’est un 
mystère  --  Psaumes 25 : 14 : « L’amitié (ou le secret) de l’Éternel est pour ceux qui le 
craignent, et son alliance leur donne instruction. »  --  Joël 2 : 28 : « Après cela, je 
répandrai mon Esprit sur toute chair; vos fils et vos filles prophétiseront, vos vieillards 
auront des songes, et vos jeunes gens des visons. » 
 
        D’un autre côté, je veux m’efforcer d’être indulgent : la croyance en la Trinité (tel 
que formulée par la «Grande Église») n’est quand même pas un crime !  Au mieux, on 
pourrait la considérer comme une image un peu floue, une sorte de parabole, quoique 
bien imparfaite, ni vraiment exacte,  ni vraiment utile, et qui ne rend pas justice à la 
Grandeur de Dieu.  Mais, bon, ce n’est pas si grave que ça!  Je ne veux pas que ceux qui 
croient en cette formule se sentent coupables ou embarrassés. Ce n’est qu’une formule 
élaborée par des hommes, qui malheureusement, en ont fait comme un dogme 
obligatoire. L’homme a été fait à l’image de Dieu; ne considérons pas Dieu à l’image de 
l’homme !  Tout est une question de gros bon sens, de nuance et de perception. 
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Conclusion 
 
        Un seul Dieu, mais en trois expressions, ou trois manifestations, d’une même 
essence divine. Pour moi, ça fait plus de sens que de décrire notre Grand Dieu en trois 
personnes distinctes. Parce qu’une personne, ça fait humain et terrestre, alors que Dieu 
est au-dessus de toute la création. Seulement, que chacun fasse sa propre réflexion et si 
la formule de la Trinité qui décrit un seul Dieu es trois personnes distinctes vous 
satisfait, il n’y a rien de plus, ni rien de moins. Cette formule, quoique maladroite, n’a 
pas empêché des millions de croyants d’avoir une relation avec Dieu, de le connaître et 
de le servir. C’est dommage que des églises et des croyants sincères se soient déchirés à 
cause de cette description minimale de Dieu. 
 
        Depuis 1600 ans que cette formule de la Trinité a été établie, cela n’a pas empêché 
des millions de croyants de vivre une vie chrétienne véridique et fructueuse. Alors si 
vous vivez votre vie chrétienne tout en croyant que cette formule est plausible, ce n’est 
pas un vrai problème. Pour beaucoup de croyants, cette formule ne les a pas non plus 
préoccupés; et même s’ils la trouvaient un peu étrange, cela ne les empêchaient pas de 
vivre une véritable vie chrétienne, Et pour ceux qui ne se sentent pas à l’aise avec  cette 
formule, ce n’est pas non plus dramatique.  Alors, peut-être n’a-t-il s’agit que d’une 
tempête dans un verre d’eau !?  Et pour ceux qui seraient inquiets que je sois devenu                     
« Unitariste », soyez sans crainte, je ne le suis pas du tout. Finalement, il y a quelque 
chose sur laquelle nous pouvons tous nous entendre : Nous croyons en Dieu le Père, en 
Dieu le Fils, et en Dieu le Saint-Esprit.   Voilà !  L’amour de Dieu nous appelle à être au-
dessus des doctrines des hommes, en suivant notre conscience éclairée par le Saint-
Esprit. Et ceux qui sont forts doivent supporter et épauler ceux qui sont faibles, parce 
que l’œuvre de Jésus couvre la multitude de nos péchés et de nos croyances spécifiques.  
La solution finalement, c’est donc l’amour de notre prochain, en commençant pas nos 
frères et sœurs. 
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